

Chère Camarade, Chère Amie, Cher Camarade, Cher Ami,

L'ANACR est sans conteste une association de mémoire, une fonction pour elle existentielle, fondatrice, d'autant que le passé auquel elle se réfère est à la fois tragique et glorieux et est une période marquante de notre histoire nationale, plus largement de l'histoire mondiale contemporaine.

Depuis, de nombreux conflits ont éclaté en Europe et se sont aggravés à partir de 2014. Le Moyen-Orient a été et est toujours une zone d'affrontements majeurs dans lesquels sont impliquées des grandes puissances mondiales. Ces conflits et plusieurs autres en Afrique, dans le sous-continent indien, en Asie orientale, avec les préoccupations mondiales que sont les mouvements migratoires, les dérèglements climatiques, les pollutions, les problèmes sécuritaires sont une raison de plus de se mobiliser pour la PAIX.

Le combat le plus récent de l'ANACR a été la campagne menée pendant plus de vingt-deux ans avec le concours des Amis (es) s'adressant notamment aux élus municipaux, départementaux, régionaux et nationaux et qui rallia d'autres associations, dont l'UFAC - en faveur de l'inscription dans le calendrier officiel de la Nation d'une « **Journée Nationale de la Résistance** » à la date du 27 mai, en référence à la première réunion du Conseil National de la Résistance (CNR) le 27 mai 1943 sous la Présidence de **Jean Moulin**. La loi a été obtenue en 2013 : depuis chaque année, nous nous efforçons de la faire vivre !

Notre volonté de donner un avenir digne de son passé à l'histoire de la Résistance traduit notre fidélité à la mémoire des Résistantes et des Résistants qui l'ont animée depuis sa création, et de pérenniser leur combat contre le fascisme, le racisme, la xénophobie, le bellicisme agresseur, qui restent des fléaux de notre temps que connaît le monde, que connaît notre pays.

N'hésitez pas à nous contacter pour participer vous aussi au travail que s'assigne l'ANACR, défendre ce qui ont été leurs valeurs : solidarité, et combat pour la PAIX.

Nous vous souhaitons d'agréables fêtes de fin d'année en famille.

**Hélène Boulanger, présidente du Comité départemental**  
**Alain Blanchard, vice-président du Comité départemental**

#### LES ACTIVITÉS DE L'ANACR-OISE ET DE SES COMITÉS LOCAUX

##### Échanges et réunions avec nos adhérents

Le **8 janvier**, envoi d'un **courrier à tous les adhérents** afin de les remercier du renouvellement de leur adhésion et leur souhaiter une bonne année 2025 ; l'ANACR-Oise était présente à la cérémonie des vœux du maire à Fleurines (Hélène Boulanger) et à Montataire (Alain Blanchard).

Il y a eu **3 réunions du comité départemental** les 26 février, 26 mars et 3 septembre.

Nous vous avons communiqué **les déclarations de l'ANACR Nationale**

- Celle du 10 mars : état du monde et rôle nécessaire de l'ANACR malgré une stagnation du nombre d'adhérents (pour les Ami(e)s : 6 424 cartes en 2024 contre 6 664 en 2023 et pour les Résistants : 171 cartes en 2024, contre 243 en 2023 ...)
- Celle du 16 juillet : contre la suppression du jour férié du 8 mai, commémoration de la victoire de la Seconde Guerre mondiale envisagée par le gouvernement.

**Le congrès de l'ANACR-Nationale** s'est tenu les 7,8 et 9 novembre 2025 à Périgueux : Hélène et Gil Boulanger, élus délégués à l'Assemblée générale de l'ANACR-Oise du 11 octobre 2025, y ont participé. Nous étions près de 200 délégués issus des Comités départementaux de toute la France et l'accueil de la Dordogne a été efficace et chaleureux !

Une exposition rappelait la Résistance en Dordogne avec plusieurs maquis. Ont été évoqués : la situation créée par le vieillissement et la disparition des Résistants (es) et des Amis (ies), et bien entendu la situation

créée par les conflits existants. Les Résistant(e)s ont lutté contre l'envahisseur allemand et pour la PAIX. La lutte pour la Paix est plus que jamais d'actualité. 74 départements ont un comité départemental, 10 ont plus de 100 adhérents (es) et 40 ont plus de 40 adhérents. Les délégués ont travaillé dans trois commissions : candidatures dans les instances nationales, orientations de la vie de l'ANACR et transmission de la Mémoire. Une importante commémoration a eu lieu devant le cénotaphe de la place Montaigne en présence des élus, des représentants officiels et des associations patriotiques et de tous les délégués présents au congrès, de nombreux porte-drapeaux avec des prises de paroles, des chants et des dépôts de fleurs.

Participer à un congrès national est un moment important : les échanges sur nos initiatives et notre regard sur la transmission des Valeurs de la Résistance sont très enrichissants !+



La salle du congrès



Devant le cénotaphe

**Les assemblées générales** : le 11 octobre 2025, s'est tenue à Clermont l'Assemblée générale de l'ANACR-Oise ; celle de Noyon, le 22 novembre.

L'AG de l'ANACR-Oise a réuni 18 adhérents et 29 avaient envoyé un pouvoir. 5 adhérents étaient excusés pour maladie. L'AG a approuvé à l'unanimité le rapport moral, le rapport d'activité, les comptes et le rapport financier et a adopté les orientations suivantes qui devront être étudiées ou mises en œuvre par le Comité départemental et le bureau qu'il va élire afin de

- maintenir et développer les partenariats avec d'autres structures : associations, bibliothèques, médiathèques, collèges, lycées, mairies... ;
- recruter de nouveaux adhérents (idéalement plus jeunes) ;
- réfléchir aux initiatives à prendre en direction de la jeunesse, les établissements scolaires qui pourraient être plus nombreux à organiser le concours annuel sur la résistance et la déportation.

### LES MANIFESTATIONS AUXQUELLES L'ANACR-OISE A PARTICIPÉ OU QU'ELLE A CO-ORGANISÉES

Le 1<sup>er</sup> mars 2025 à Noyon, plusieurs adhérents de l'ANACR-OISE étaient présents à la **journée d'Etudes « FIN DE GUERRE, 80<sup>ème</sup> anniversaire de la Victoire 1939-1945 dans l'OISE »** organisée par l'association Résistance 60.

Le 8 mars 2025, à Montataire, pour la **Journée des droits des femmes**, l'association *Femmes solidaires* a rendu hommage à **Lucienne Fabre-Sébart**. Sa famille a découvert la plaque posée en hommage à cette grande Résistante.



Le 19 avril 2025 à Senlis, Françoise Vincent était présente à la **conférence sur la Libération de Senlis**, au nom de l'ANACR OISE.

Le 27 avril à Beauvais et à Creil, l'ANACR-Oise a participé à la Journée nationale du souvenir des victimes et héros de la Déportation.

Le 6 mai 2025 à Gouvieux, conférence, présentée par Frédéric Gondron, de **Lilli Keller Rosenberg** qui témoigne sur sa déportation : déportée à Ravensbrück à 11 ans avec sa mère et ses deux petits frères et revenue de Bergen-Belsen où ils ont été transférés en 1945 avec ses frères et sa mère. Son père déporté avec eux a été fusillé à son arrivée à Buchenwald.

Le 11 mai 2025 à Gouvieux, l'ANACR-OISE a tenu un stand au **premier salon du livre de Gouvieux** avec Denise-Dubos-Décamp et Laurent Tabary qui ont dédicacé leurs livres. L'ANACR-Oise avait toutes les plaquettes éditées de 2004 à 2024 et des programmes du CNR.

Le 20 mai 2025 au Mémorial de Compiègne, à l'inauguration de **l'exposition des donations au mémorial**, Françoise Vincent était présente pour l'ANACR-OISE.

Le 20 mai à la Faïencerie de Creil, deuxième conférence de **Lilli Keller Rosenberg** qui a témoigné sur sa déportation devant une salle comble. Plusieurs adhérents de l'ANACR étaient présents.

## 27 mai 2025 : Journée Nationale de la Résistance



À Montataire, Alain Blanchard a participé à la cérémonie qui a eu lieu dans la rue du Conseil National de la Résistance.

À Longueil-Sainte-Marie, notre **exposition sur le CNR** a été accrochée dans la Médiathèque du 24 mai au 21 juin 2025 et vue par de nombreuses personnes.

À Fleurines, avec la participation d'Hélène Boulanger et de Françoise Vincent, le journal « Fleurines et Vous » de mai-juin, a publié un article de trois pages sur la Résistance des Femmes dans l'Oise.

À Lamorlaye, le 27 juin, devant une classe de CM2, Françoise Vincent et Lucienne Jean ont parlé de la Résistance en général et spécialement à Lamorlaye plus la lecture de poèmes sur la Résistance par Claire Langlois

Le 8 juin à Montataire, Hélène Boulanger et Patrick Desvaux ont tenu le stand de l'ANACR-OISE à la **fête de la Paix**, avec l'**exposition sur CNR, nos publications et le programme du CNR** ; des ventes ont été réalisées.

Le 6 septembre 2025 à Montataire, l'ANACR-OISE était présente au **forum des associations à Montataire**, Hélène Boulanger, Alain Blanchard, Patrick Desveaux et Céline Govaerts Hersey ont assuré la tenue du Stand.

Le 13 septembre 2025 à Crisolles, inauguration du **Mémorial noyonnais de la Résistance et de la Déportation**. Etaient présents Jocelyne Dumontois avec son drapeau, Fabrice Carrier, Hélène et Gil Boulanger, Xavier Jespierre. Hélène et Gil ont déposé un coussin de fleurs. Il y avait près de 500 personnes à cette inauguration.

Le 19 septembre 2025 au Mémorial de Compiègne, l'ANACR-Oise était présente à l'**inauguration de l'exposition sur les Déportées à Ravensbrück** qui reste visible jusqu'au 4 janvier 2026. Hélène Boulanger a lu le témoignage de Lucienne Fabre Sébart qui faisant partie du comité d'action civique, était présente à l'arrivée du premier train pour accueillir les femmes déportées de Ravensbrück.



Le 20 septembre 2025 au Mémorial de Compiègne, l'ANACR-Oise était présente à la **conférence sur les femmes dans la Résistance** par Frédérique Neau-Dufour, historienne française, docteur en histoire contemporaine.

Le 23 septembre 2025 à Saint-Leu-d'Esserent, l'ANACR-Oise était présente à la conférence sur la résistance locale et sur les sites des V1 présentée par la médiathèque avec Jean-Pierre Michel, témoin, fils de Pierre Michel, un « malgré nous » Résistant à Saint-Leu-d'Esserent et Stéphane Spitz, conférencier.

Le 28 septembre 2025 à Saint-Leu-D'Esserent, l'ANACR-Oise a tenu son stand au **Carnaval des Possibles** avec Hélène Boulanger, Patrick Desveaux et Françoise Vincent : nous avons accueilli de nombreux visiteurs, dont des jeunes qui, au vu de la situation actuelle, se posent beaucoup de questions ! Donc de belles discussions avec le public et des programmes du CNR et de nombreuses revues **Pages de la Résistance** vendus !



Le 1<sup>er</sup> octobre à Pontpoint, l'ANACR-Oise et les associations patriotiques de l'Oise étaient présentes à l'**Assemblée Générale de l'UDAC VG** qui a été suivie de la commémoration au Mémorial des Morts pour la France en Afrique du Nord avec de nombreux drapeaux et dépôts de fleurs.



Le 23 novembre à Beaumont-sur-Oise, Lucienne Jean a tenu le stand de l'ANACR-Oise au Salon du Livre avec des rencontres intéressantes autant avec le public qu'avec des auteurs ! Le N° 24 de **Pages de la Résistance**, écrit par Frédéric Gondron, s'est bien vendu : il concerne « La Résistance dans le secteur de Chambly. Le maquis de Ronquerolles » un secteur situé à moins de 10km de Beaumont -sur-Oise. On a vendu des programmes du CNR.

Le 25 novembre 2025 au Mémorial de Compiègne, de nombreux membres de l'ANACR-Oise étaient présents pour la projection d'un film documentaire sur le camp de Ravensbrück : à 80km au nord de Berlin, l'ancienne commune de Ravensbrück a abrité entre 1939 et 1945, une prison devenue camp de concentration conçu spécifiquement pour les femmes, créé sur ordre d'Himmler. Sur 130 000 déportées à Ravensbrück, 90 000 n'en reviendront pas. Le documentaire s'appuie sur des témoins, des experts et des images de synthèse. Guillaume Pollack, docteur en histoire contemporaine à Paris 1 a animé la discussion qui a suivi la projection.

### Les témoignages de Denise Décamp-Dubos

Elle continue, aidée par sa fille et sa petite-fille, à transmettre les valeurs de la Résistance au cours de nombreuses **rencontres avec les élèves** de CM1-CM2 et les collégiens ou dans les médiathèques et au cours de **séances de dédicaces** de son livre *Un Résistant en Picardie, Marcel Dubos, 1902-1979* : 6 et 7 décembre 2024 : à Longueil-Annel, à l'initiative de la mairie, à la médiathèque devant 3 classes le vendredi et dédicaces le samedi ; 14 janvier : collège Phileas Lebegue à Marseille-en-Beauvaisis ; 20 janvier : collège Condorcet à Bresles où la promotion de 3ème porte son nom et où elle a eu droit à un kakémono : un hommage bien mérité... ; 27 janvier : collège Madeleine et Georges Blin à Maignelay-Montigny ; 3 février : collège Condorcet à Bresles (autres classes) ; 14 mars : collège Phileas Lebegue à Marseille-en-Beauvais (autres classes) ; 25 mars : collège Michelet à Beauvais ; 3 avril : collège les Fontainettes à Saint-Aubin-en-Bray ; 10 juin : école primaire de Blaincourt ; 27 septembre : médiathèque Anne Franck de Saint-Just-en-Chaussée où une quarantaine de personnes étaient présentes. Et d'autres dates sont déjà programmées pour l'année 2026 (collèges de Maignelay, Bresles et Breteuil). À chaque fois, c'est un moment de transmission de la mémoire de la Résistance, intense, sensible et bénéfique aux jeunes générations. **Merci Denise !**



### LE CONCOURS NATIONAL DE LA RÉSISTANCE ET DE LA DÉPORTATION (CNRD)

Année scolaire 2024-2025 - Le thème du CNRD était « **Libérer et refonder la France (1944-1945)** ». 9 lycées et 11 collèges ont participé avec, pour les collèges, 356 travaux individuels et 79 collectifs. Et pour les lycées, 138 travaux individuels et 117 collectifs. Le nombre de lycées participant au CNRD est en légère baisse (11 en 2023) ; c'est plus net pour les collèges (24 en 2023) mais le nombre de collégiens qui participent reste stable (431 en 2023).

Année scolaire 2025-2026 - Le thème du CNRD est « **La fin de la Shoah et de l'univers concentrationnaire nazi : survivre, témoigner, juger (1944-1948)** ». Michel Le Drogo l'avait présenté au cours de l'AG du 11 octobre. Il y aura, comme chaque année, le **28 janvier 2026, une conférence au Mémorial de Compiègne**, qui sera animée par **Denis Peschanski et Thomas Piketty** : de 14h à 17h – on pourra s'inscrire auprès du Mémorial.

Le **17 septembre 2025 à Clermont**, au collège Fernel, plusieurs adhérents de l'ANACR-Oise, membres de l'AOCNRD (association pour l'organisation du CNRD dans l'Oise) étaient présents à l'**Assemblée générale de l'AOCNRD**.

### COMMÉMORATIONS

Le 27 janvier 2025 au Mémorial de Compiègne, plusieurs membres de l'ANACR-Oise étaient présents pour la **cérémonie de l'Holocauste et de la Prévention des crimes contre l'Humanité**. Michel LE DROGO, président du comité d'entente des associations issues de la Résistance et de la Déportation de l'Oise et membre du bureau départemental de l'ANACR-Oise est intervenu. Une gerbe de fleurs a été déposée par le Comité d'Entente. Les élèves ambassadeurs de Pierre d'Ailly (pour deux ans) ont lu **le message écrit aux ambassadeurs de la mémoire en 2010 par Simone Veil** et ceux du collège Guillaume Cale (pour les deux

années précédentes) ambassadeurs ont lu la réponse à ce message rédigée en 2015 par leurs camarades ambassadeurs.



Le 19 mars 2025 à Creil, à Montataire et à Ribécourt, l'ANACR-Oise était présente pour la Paix aux cérémonies pour la « Journée nationale du souvenir et de recueillement à la mémoire des victimes civiles et militaires de la guerre d'Algérie et des combats en Tunisie et au Maroc » et elle a déposé des fleurs ; avec, à Ribécourt, son porte-drapeau.

Le 7 avril 2025 à Clermont, Françoise Vincent était présente au nom de l'ANACR-Oise à la **commémoration des 3063 Patients décédés entre 1940 et 1944 à l'hôpital psychiatrique**.

Le 27 avril 2025, l'ANACR-Oise a participé à la **commémoration de la Journée du Souvenir des Victimes et des Héros de la Déportation** : à Creil, Hélène et Gil Boulanger qui a lu le message officiel du gouvernement ; à Beauvais, Michel Le Drogo, président du Comité d'entente des associations de l'Oise et membre de l'ANACR-Oise, a lu le communiqué commun des associations issues de la Déportation ; à Montataire plusieurs adhérents ont participé à la cérémonie ; dans ces trois villes, ils ont déposé des fleurs ; Gérard Nouyou à La Croix-Saint-Ouen et Christian Alizard à Ribécourt ont participé avec leur drapeau de l'ANACR-Oise.



Le 8 mai 2025 à Montataire, à Lamorlaye, à Fleurines, à Tracy-le-Mont, l'ANACR-Oise était présente. À Lamorlaye, Lucienne Jean a pris la parole et a déposé des fleurs.

Le 18 juin 2025 dans de nombreuses communes, des adhérents de l'ANACR-Oise ont été présents à la commémoration de l'Appel du général de Gaulle.

Le 22 juin 2025 à Crisolles, Jocelyne Dumontois\* et Fabrice Carrier représentaient l'ANACR-Oise à la commémoration de l'attaque du **Maquis des Usages** ; ils ont déposé des fleurs.

Le 5 juillet 2025 à Bulles, Jakie Louvet et Laurent Tabary étaient présents au nom de l'ANACR-Oise à la commémoration en hommage aux sept Résistants victimes d'une rafle nazie.

Le 14 juillet 2025 des représentants de l'ANACR-Oise, Gérard Nouyou\* à Lacroix-Saint-Ouen et Christian Alizard\* à Ribécourt ont participé à la cérémonie ; à Montataire, Alain Blanchard a déposé des fleurs.

Le 15 aout 2025 à la ferme des Kroumirs, puis le 27 aout 2025 à Château Rouge et à Cauvigny, l'ANACR-Oise, ne pouvant assister à ces commémorations, a adressé un courrier pour présenter ses excuses.

Le 17 aout 2025 à Compiègne, Christian Alizard a assisté à la cérémonie à la **Stèle du dernier train parti de Compiègne**.



Le 27 aout 2025 à Andeville, Lucienne Jean représentait l'ANACR-Oise à la **commémoration en hommage aux martyrs résistants tombés à la Libération**. Elle a déposé des fleurs.

Le 30 aout 2025 à Berneuil-sur-Aisne, Christian Alizard\* a assisté à l'hommage rendu au Résistant **Gaston POUSSOT**.

Le 31 aout 2025 à Villers-sous-Coudun, Christian Alizard\* a assisté à l'hommage rendu au **maquis de Rimberlieux**.

Le 1<sup>er</sup> septembre 2025 à Tracy-le-Mont et le 14 septembre 2025 à NOYON, Christian Alizard\* était présent pour la **commémoration de la Libération**.

\* Christian Alizard, Jocelyne Dumontois et Gérard Nouyou , tous trois porte-drapeau de l'ANACR-Oise, étaient présents avec le drapeau de l'ANACR-Oise.

## L'hommage de l'ANACR-Oise à Christian Lucas.

Ses obsèques avaient été célébrées le 13 novembre 2024 à Senlis. N'ayant pas été informée à temps, l'ANACR-Oise n'a pas pu être présente à ses obsèques ; **nous avons donc décidé, avec le Souvenir Français de Senlis, d'organiser en 2025 une cérémonie à la date anniversaire de son décès.** Cette commémoration a eu lieu au cimetière de Senlis, le 31 octobre 2025, en présence de l'ANACR-Oise et du Souvenir Français de Senlis avec les porte-drapeau de l'ANACR-Oise et du Souvenir Français. Hélène Boulanger a accueilli les présents et a présenté l'ANACR-Oise et Alain Blanchard, vice-président de l'ANACR-Oise, a rendu hommage à Christian. Hélène Boulanger et Françoise Vincent ont déposé un coussin de fleurs au nom de l'ANACR-Oise. Monsieur Luc Pessé a déposé des fleurs au nom du Souvenir Français. Christian Lucas avait en 2024 beaucoup œuvré pour les cérémonies commémorant la Libération à Senlis il a été un très jeune Résistant de Senlis : **il avait 14 ans en 1944, il a participé aux cotés des Résistants de Senlis à nombre d'actions contre l'envahisseur.** Il avait conservé des documents, des affiches et des foulards de soldats américains, une carte de lieux de largage de matériels et d'atterrissement des aviateurs alliés. Il était fier de montrer ces traces de la guerre, qu'il avait su récupérer en 1944. **Il était membre de l'ANACR de longue date, actif et passionné d'histoire, particulièrement celle de la ville de Senlis qu'il aimait passionnément.** **Avec Christian Lucas, l'ANACR-Oise perd le dernier Résistant de notre association.** Nous sommes peinés et regrettons de n'avoir pu l'accompagner en 2024 jusqu'à sa dernière demeure. L'ANACR a présenté ses condoléances à ses enfants, petits-enfants, à sa famille, à ses amis.



## NOS PUBLICATIONS

Le N°35-36, *La Résistance dans le canton de Creil* par Lucienne Jean paraîtra début 2026.

Le blog de l'ANACR (près de 35 articles publiés en 2025) permet une information plus large sur nos activités et des contacts avec des familles de Résistants ou des commandes de plaquettes.

## Hommage à Claude Pagnol-Rossiaux (1936 – 2025)

Claude Pagnod-Rossiaux qui était membre de l'ANACR-OISE de très longue date, est décédé en juillet 2025 à l'âge de 89 ans. Hélène Boulanger a représenté l'ANACR à ses obsèques, le 4 juillet à Nogent-sur-Oise ; elle a présenté les condoléances de notre association à sa famille.

## Hommage à Claude Leleu (1942 – 2025)

Claude Leleu est décédé le 1er novembre 2025 à l'âge de 83 ans. Ancien technicien chez Honeywell, il était adhérent de l'ANACR-Oise dans le Comité Compiègne-Crépy depuis plusieurs années. Claude Leleu a très longtemps travaillé à l'histoire des fusillés de la citadelle d'Amiens pendant l'occupation. Avec Lucienne Fabre-Sebart et Jean-Pierre Besse, il a aussi travaillé sur les liens existant entre l'Oise et la Somme pendant l'occupation. Il a fait beaucoup de recherches avec Jacques Lejosne, historien amiénois décédé en 2019. C'est Jacques Lejosne qui avait inauguré en 2004 une plaque à l'hôpital Philippe Pinel en hommage à quatre résistants fusillés en ce lieu dont Edmond Léveillé, en présence de Lucienne Fabre-Sebart et de Michelle Asselin, la fille de Jeanne Léveillé-Asselin.

Claude Leleu, avec Jacques Lejosne et d'autres, a fait partie des fondateurs de l'association **Centre de Mémoire et d'Histoire-Somme- Résistance et Déportation** ; ce centre a été créé en 2012 avec pour objectif la construction d'un musée de la Résistance à la citadelle. Elle fait connaître la Résistance et le martyr des fusillés de la citadelle. L'ANACR-Oise et l'association Centre de Mémoire et d'Histoire-Somme- Résistance et Déportation étaient présentes avec ses proches à ses obsèques. Le comité ANACR de Compiègne-Crépy-sur-Oise lui a rendu hommage en déposant des fleurs. L'ANACR-Oise a présenté les condoléances de notre association à sa famille.

☞ PENSEZ A CONSULTER NOTRE BLOG : [www.anacr-oise.org](http://www.anacr-oise.org)

☞ POUR NOUS CONTACTER : [anacr.oise.comitedepartemental@gmail.com](mailto:anacr.oise.comitedepartemental@gmail.com)